

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, núm. 32.
Teléfono n.º 6.
Precios de Abono
UN MES: EN ESPAÑA: : : 1'25
EXTRANJERO : : : 2'25
Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACION
Plaza de Cort, números 14 y 16.
TELEGRAMAS: HORA - PALMA.
Anuncios, Reclamos y Comunicados
CENTRO DE ANUNCIOS
Plaza de Santa Eulalia, número 10
Número suelto : : : 5 céntos.
Id. atrasado : : : 10

Tirada de LA ÚLTIMA HORA desde 4 Abril
3.500 ejemplares

Gran baratura

De telas de todas clases, adornos, corsés y modelos para Señora, por retirarse del negocio MARIA BOSCH, plaza de San Francisco.

Subasta voluntaria

Día 20 del corriente a las once y en la Notaría de D. Mateo Jaume (Montesión 47) se subastará una casa sita en esta ciudad núm. 4 de la calle de la Almudaina y 25 de la de Palacio consistente en planta baja, entresuelo, piso principal, segundo, desván y dos azoteas, con arreglo al pliego de condiciones obrante en dicha Notaría.

Sin dicha formalidad se vende también la casa escalerilla núm. 31 de la calle de Palacio compuesta de primero y segundo piso, contigua a la que se subasta, darán razón en el segundo piso de dicho número 31.

VINOS DE JEREZ

Marqués de Misa

Representante: Vicente Pomar, La Providencia.

Lotería Nacional

Sorteo del 20 Abril

Se han recibido hoy en la Administración de loterías de la Plaza de Cort, 20 billetes de los números 20.771 al 20.780 y 28.951 al 28.960

Precio del billete 50 pesetas, décimo 5 pesetas.

COLABORACION

El Instituto Catalán de las Artes del Libro

Las publicaciones de toda índole, económicas y de lujo, baratas y costosas, ilustradas y sin ilustrar, que continuamente salen de las prensas barcelonesas, son la prueba y demostración más patente de la cuantía y calidad de elementos que encierra la floreciente metrópoli catalana en los ramos de imprenta, encuadernación y librería editorial, así como en los demás ramos anejos que cooperan a la confección de libros y suministran materiales para las artes gráficas.

Fundiciones de letra, construcción de máquinas tipográficas, talleres de litografía, fotograbado y estampaciones policromas, fábricas de papel de toda pasta y calidad, empresas editoriales y todo cuanto, en fin, se relaciona con la industria librera, existe y va desarrollándose con creciente progreso en la gran ciudad levantina, que por este concepto y otros muchos no cede, sino que supera y aventaja, a la capital de la nación, ó cuando menos, no le queda a la zaga.

Esa misma multitud y valía de elementos similares que mutuamente se completan y dan la mano, hizo surgir años atrás la idea de lo ventajoso que para todos y cada uno había de ser el asociarse y trabajar de consuno para su mayor adelanto, perfección y provecho. De tal pensamiento y propósito resultó la fundación, en 1898, del «Instituto Catalán de las Artes del Libro».

Hoy cuenta aquel importante centro con más de un centenar de socios, donde figuran impresores, litógrafos, dibujantes y grabadores, fabricantes de papel y de máquinas, encuadernadores, librerías, editores, y en una u otra forma practican la industria y el comercio de libros y objetos similares. El hecho de haberse asociado no ha podido menos de redundar en provecho común, bajo muchos conceptos, y les ha dado facilidades para poder cada uno mejorar, perfeccionar y hacer más útil y fructuoso el esfuerzo individual perteneciente a cada ramo.

Uno de los acuerdos del Instituto Catalán, en cuanto estuvo definitivamente organizado, fué la publicación de una

Revista donde, con caracter artístico-industrial se patentizasen y dieran á conocer los elementos y medios con que contaban sus socios, así como los avances que realizaran en su ramo respectivo, y se utilizasen todos los medios de contribuir al logro de los levantados y laudables fines propios del Instituto.

Consecuencia de tal acuerdo fué la aparición de la Revista Gráfica, cuyo primer número salió á luz en 1900, formando un tomo de más de 100 páginas en folio menor, con profusas ilustraciones, revistió en los anales de la tipografía catalana y demás artes anexas, las proporciones de un acontecimiento.

Cuantos vieron el primer fascículo de la Revista Gráfica barcelonesa, no tuvieron más que frases de alabanza y estímulo para una publicación que como aquélla marcaba un paso considerable hacia adelante y honraba en alto grado no ya la tipografía barcelonesa solamente, sino aún la española. De los mil expresivos elogios que le tributó la prensa nacional y la extranjera bizose una sobria colección, que se imprimió y dió á conocer en elegante folio.

Consecuente en sus propósitos el Instituto bibliotécnico catalán, y alentado como es natural por la brillantez de su primer esfuerzo, aplicóse con mayor ahínco á proseguir una publicación inaugurada bajo auspicios tan favorables; y el segundo número de su Revista Gráfica salió á luz poco tiempo atrás, ha superado realmente al primero, así en cantidad y variedad de materias como en mérito intrínseco y perfeccionamiento de texto ó ilustraciones.

Hay que verlo y hojearlo despacio, al través de sus 250 páginas ó más, para formar idea cabal de los múltiples elementos y recursos, técnicos y artísticos, con que cuentan los miembros del «Instituto Catalán» para realizar toda la mayor variedad de tipos antiguos y modernos; las múltiples especies de ilustraciones policromas y á un solo color, en litografía, grabado, relieve; autotipia y los procedimientos más modernos, como en el dibujo, incluso el de la tricromía; todo aparece allí en armónica combinación, acompañado de nutrido texto, de interesante y curiosa lectura.

Y como no abundan por acá los ejemplares de la Revista Gráfica, publicación forzosamente algo costosa, ponemos de luego el que tenemos el gusto de poseer, á disposición de cuantos gozan y se interesan en los avances que realizan las artes gráficas en estos tiempos de progreso y actividad febril que hemos alcanzado. Un examen, siquiera rápido, del hermoso volumen, les dirá más que cuanto pudiéramos añadir en su elogio.

Sabemos y nos es grato consignar que el «Instituto catalán de las Artes del Libro» ha acordado recientemente aumentar la importancia y utilidad de su revista, publicándola cada trimestre, en vez de hacerlo por años, como hasta ahora.

Nos parece muy oportuna y práctica la modificación; y deseamos que con igual acierto al demostrado en sus comienzos, vaya adelante una publicación tan meritoria y que por sus excelentes condiciones honra y enaltece no sólo á la entidad que la publica y á la ciudad donde ve la luz, sino á toda la nación, sobre la que refluían y convergen el mérito y la gloria de los progresos regionales.

CUENTOS CORTOS

El Franciscano

Vivía en Roma, hace muchos años, un magnate muy dado á comilonas opiparras. Hombre espléndido, casi todos los días sentaba á su mesa á media docena de amigos, y con frecuencia disponía banquetes y festines á lo Baltasar, convidando entonces á muchas y aristocráticas damas de la capital.

A uno de estos banquetes asistió cierto opulento Prelado, monseñor O., personaje muy metido en la sociedad mundana, elegantón, simpático, muy co-

rriente. Y he aquí que al final de la comida vinieron con el relato á monseñor de que deseaba hablarle un fraile franciscano, el cual fraile no le dejaba á sol ni á sombra, desde hacía un mes, sollicitan-

do no sé qué gracia ó recomendación. Así lo dijo el Prelado, y como se negase á recibir al pediguño, y menos á molestarse abandonando la cómoda butaca, las señoras le rogaron que hiciese pasar al frailecito, para amenizar los postres con el aturdimiento de que suponían se sentiría acometido al verse ante tan brillante concurso.

A las cabezas de los comensales habían subido los vapores de muchos y generosos vinos, tanto, que una de las damas propuso que se obsequiara al recién llegado con una copa de agua cristalina, advirtiéndole previamente que era un añejo y excelente vino blanco. El pensamiento pareció á todos de perlas.

So pena de caer en descortesía, hubo que complacer al bello sexo, y entró nuestro fraile, muy humilde y encogido, y cuya cara de papa-natas era ya una nota cómica y regocijada. La misma iniciadora de la idea le presentó una copita de agua, diciéndole:

—Vaya, hermano, bébase ese trago de Siracusa á nuestra salud.

Tomó la copa el fraile, y antes de acercarla á sus labios advirtió la superchería, pues goza á Dios gracias, de un excelente olfato y nada le denunció éste que el transparente líquido fuese zumo de uva... Pero sin descortarse, y después de una profunda reverencia, dijo al Prelado:

—No beberé si Monseñor no se digna echar á éste néstar su santa bendición.

—Es inútil—contestó el Prelado—pues no ha de mejorar mi bendición las cualidades materiales de ese vino.

—No importa, yo os lo ruego encarecidamente.

Las damas se pusieron de parte del fraile, y Monseñor cedió á la súplica.

Y no bien bendijo el agua, alargó el fraile á un criado la copa, diciéndole:

—Hermanito, llevad esto á la iglesia más próxima, porque á los de mi orden nos está prohibido beber agua bendita.

RAMIRO BLANCO.

HOJAS SUELTAS

Descuido censurable

Según costumbre desde tiempo inmemorial establecida, el miércoles de la Semana Santa los operarios del Ayuntamiento espárcieron por la mayor parte de las calles y plazas de la población por donde el día siguiente había de ser llevada en procesión la efigie de Crucificado, una capa de tierra destinada al doble objeto de rellenar los numerosos y profundos baches que el descuido afirmado de la vía pública ofrece, á fin de aminorar las molestias de los penitentes y evitar los desgraciados accidentes á que pudiera dar lugar la caída de personas y caballos al resbalar sobre los empedrados á causa de la cera que sobre ellos se deposita.

Es una costumbre laudable contra lo cual nada tendríamos que decir, si, después de cumplidos los fines indicados, fuese retirada aquella tierra. Pero no sucede así, pues si bien desparece de algunas calles al practicarse el barrido de las mismas, en otras queda tirada hasta que la lluvia la arrastra, las cloacas obstruyéndolas y causando otros perjuicios, ó el aire, ayudado de los pies de los transeúntes, la esparce.

Sea cual fuere de entre estos medios el que venga á suprir la incuria de los encargados de la limpieza, y el puesto á donde aquel polvo vaya á parar, es indudable que causa perjuicios más ó menos graves, ya depositándose en las cloacas y sifones ya introduciéndose en el interior de las viviendas, deteriorando muebles y ropas, y lo que es peor, convirtiéndose en vehículo de microbios que ponen en peligro la salud de los vecinos.

De ese descuido censurable es buen testigo la plaza de Santa Marta ena.

Todos conocemos el pésimo estado en que se halla el pavimento de aquella plaza, una de las vías de mayor tránsito puesto que por ella se comunica la mayoría de la parte baja de la ciudad con la estación del ferrocarril. Conserva vestigios de empedrado que seguramente data de principios del siglo pasado, sin que recordamos haberle visto echar un mal remendón. Este año, como en los anteriores, recibió su correspondiente capa de tierra y allí permanece está convertida en fino polvo, después de transcurridos diez días,

y allí se quedará hasta que uno de los medios antes indicados la haga desaparecer.

¿No les parece á los señores concejales que vale la pena de gastarse unas cuantas pesetas, si es necesario, aunque creemos que á hacerlo aiene obligada la empresa del barrido, en recoger aquel polvo, sin perjuicio de proceder con urgencia al estudio de la indispensable reforma de la rasante y renovación del afirmado, y llevarlo á efecto inmediatamente?

UN VECINO DE PALMA.

La vida y sus cosas

LA EXPLORACION DEL «DISCOVERY»

Tres grandes expediciones, inglesa la una, alemana y sueca la otra, libran combatido actualmente contra los hielos eternos en las regiones antárticas.

No había vuelto á saberse de las dos primeras desde su partida, efectuada hace veinte meses, hasta el viernes último, en que un telegrama de Nueva Zelanda ha llevado á Londres noticias de los valientes expedicionarios.

La expedición inglesa salió de Inglaterra á bordo del «Discovery» en agosto de 1901.

Seis meses después, ó sea en los comienzos de 1902, llegaba al Sur de Nueva Zelanda, y tras de una lucha empuñada con los hielos, arribaba á tierra Victoria, región del continente antártico descubierta hace setenta años por el inglés Ross.

El verano antártico, que corresponde á nuestro invierno, fué empleado en peligrosas expediciones en trineo. Después de llevar á cabo algunos reconocimientos regresaron los exploradores al punto de partida, donde se instalaron para pasar la invernada.

Unos oficiales del «Discovery» aprovecharon el comienzo del deshielo para dirigirse al Sur en trineo.

A costa de esfuerzos inauditos llegaron á alcanzar el 80° 17' de latitud Sur, sobrepasando en unos 300 kilómetros el «record» actual hacia el Polo Antártico.

Los sufrimientos de los exploradores fueron grandes, pues la temperatura media durante aquellos días era de 45° bajo cero.

Los perros de los trineos morían unos tras otros, viéndose obligados, por último, los expedicionarios á conducir ellos mismos sus bagajes.

Los oficiales del «Discovery» han manifestado que desde el lugar donde tuvieron necesidad de retroceder se divisaban claramente altas montañas.

A juicio de los exploradores, la elevación de las mismas debía ser de 3 á 4.000 metros.

Estas interesantes observaciones confirman la hipótesis de varios geógrafos, según las cuales se extiende un gran continente en dirección del Polo Sur.

PRECIOSOS CAROS

He aquí lo que la familia Humbert está costando á Francia desde el día 1.º de enero: 110.849 francos.

Desde el día 1.º de enero; es decir, que no figuran en esta cantidad las grandes sumas gastadas el año anterior en la captura y repatriación de la famosa troupe.

Como quiera que sobre esta primera cantidad de 110.849 francos hay que añadir los gastos de habitación en la conserjería, así como los del proceso, se calcula que pronto se llegará á los doscientos mil.

¡Y que después de tantos gastos y sacrificios resultaran absueltos!

CONFERENCIA INTIMA DE BISMARCK

La Gaceta de Francfort anuncia haber sido descubiertas las cartas dirigidas por Bismarck á su esposa durante la guerra de 1870.

Aquellas fueron guardadas por la Princesa de Bismarck en un cofrecillo cuya apertura no se verificó hasta después de su muerte, lo que impidió que dicha correspondencia formara parte de la colección publicada hace tres años.

El total de documentos hallados, entre cartas y telegramas, es de 80. El prime-

ro, escrito en Maguncia, lleva la fecha del 2 de agosto de 1870.

La última carta, dirigida por Bismarck á su mujer es del 5 de marzo de 1871, y está escrita en Versalles.

La correspondencia de que nos ocupamos contiene, según parece, escasas indicaciones de carácter político. Es, sin embargo, muy interesante, porque revela el estado de espíritu del autor durante la epopeya franco-prusiana.

Una revista de Berlín, «Die Gartenlaube», ha adquirido el derecho de reproducción de estas cartas, que aparecerán dentro de poco en una serie de volúmenes económicos.

PENSAMIENTOS

La coquetería es un deseo de agradar sin necesidad de amar.

Rocky'd e

Los hombres son tan simples, que el que quiere engañar siempre encuentra alguno que se deja.

Mazziavolo

Atrevesos! este es el secreto de todas las revoluciones.

Saint Just

De toros

Guerrita toreando

Los periódicos de Sevilla dan cuenta de una alegre fiesta celebrada en el cortijo de Alsanegu, término de Lora del Río.

Se trataba de inaugurar la preciosa plaza de toros que para tentador de sus reses ha construido el nuevo ganadero D. Félix Urcola, y á la gira habían sido invitados muchos aficionados y diestros de Sevilla y Córdoba.

La fiesta dió principio tentados los 14 becerros, de los cuales sólo aprobó su concienzudo dueño cuatro, que resultaron verdaderamente sobresalientes y á los que el picador Melilla, enargado de la operación, castigó en to la ley.

La nota sensacional fué que al salir al ruedo uno de los becerros, el inolvidable Rafael Guerra, que presenciaba la fiesta, se lanzó á la arena y tomó un capote de brega.

¡Guerrita iba á torear! La emoción de todos, no hay para qué decirlo, fué grandísima.

El excepcional torero cordobés, que conserva todas sus facultades y su entusiasmo por el toro, hizo verdaderas filigranas, lanceó al natural y corriendo á la res como él sabía curar á los toros.

Después tomó la muleta, tras de poner cátedra, en la que muchos pudieron aprender cómo se pasa al natural y de pecho, igualó al animal, tomó el terreno preciso, y entrando y saliendo al vapo con la mejor precisión, señaló con a mano una de aquellas estocadas que tantas veces entusiasmaron al público.

La ovación que los espectadores le tributaron fué digna de los mejores días de la vida torera de Rafael.

A seguida, y por «riguroso» turno de antigüedad, torearon de capa y muleta los matadores de toros Bonarillo, Quito, Bombita chico, Machaquito y Moronito de Algeciras, y los novilleros Berre y Aguilarrillo, siendo todos muy aplaudidos.

Después de la fiesta se sirvió á los invitados una succulenta comida.

A los postres Guerrita dijo:

—El mejor torero que yo he conocido ha sido Lagartijo; el mejor matador Frascuelo, y el más valiente el Espartaco.

Después, como se le apremiase á que hablara de los actuales añadió:

—Hoy los espadas hacen menos y exigen más.

GRUTAS DEL PIRATA

Situadas en el predio San Forteza, término de Manacor

Estas hermosísimas cuevas, las más ricas en detalles que existen en Mallorca, pueden ser visitadas en un solo día, teniendo la ventaja de que los carruajes llegan en la misma entrada.

El precio de entrada es de 7'50 pesetas por toda expedición de una á cinco personas y de 1 peseta por cada persona más.

Los guías viven en Manacor: Suredal de Amengual y Muntaner, Bosch, S,



DEVOCIONARIOS, ES-  
TAMPAS, SORPRESAS  
Y DEMAS OBJETOS  
PROPIOS PARA LA

Librería de J. Tous

# Primera Comunión

## Nuestra información

### Slaviansky d'Agrenef

Leemos que en Rusia se ha celebrado el jubileo artístico de un famoso cantante y maestro de música, Dmitri Slaviansky d'Agrenef, conocido del público palmesano, por haberse presentado algunas noches en nuestro Teatro Principal, con su inolvidable Capilla Nacional Rusa.

Esta institución fué sin duda la que dió ocasión para que se formara la *Capilla de Manacor* que tantos triunfos ha alcanzado, no solo en Mallorca, sino que también en la península.

La Capilla Rusa, además, enseñó a los orfeones catalanes el canto coral á varias partes y en especial la formación de los conjuntos en que se armonizan las sopranos con las voces bastante claras de los niños y con los timbres robustos de los hombres.

Nadie seguramente habría sospechado que la mayor influencia en nuestras sociedades corales habría de venir de Rusia, con Slaviansky y su capilla, iniciador también aquí del canto de la música religiosa en los conciertos.

Slaviansky nació en Moscú, de noble familia, hace 67 años.

### Asuntos municipales

Para mañana se hallan convocadas las Comisiones de Hacienda, Alumbrado y Fomento.

Se interesa por el Ayuntamiento que el soldado Miguel Artigues Grimalt, hijo de Miguel y Margarita, se presente en la Zona de reclutamiento con el objeto de incorporarse á filas. Procede del reemplazo de 1896.

También se interesa que el soldado Juan González Oliver, del Batallón Cazadores de Barcelona, del reemplazo de 1895, se presente en el Negociado de reemplazos para un asunto que le interesa.

Conforme dijimos se han remitido al Ministro de la Gobernación las dos instancias que el Ayuntamiento le eleva en réplica de que se establezca correo diario entre Palma y la península, á ser posible con Barcelona, y de que se tienda un cable entre Palma y uno de los puntos de la costa de Cataluña.

Parece ser que entre los concejales existe el propósito de comenzar los trabajos para las ferias y fiestas que han de celebrarse el próximo mes de agosto.

Como hay diferentes pareceres, para el próximo martes el Sr. Alcalde convocará á la comisión de Festejos para comenzar á tratar de tan importante asunto.

### Junta municipal del Censo

El Sr. Alcalde, en cumplimiento de lo preceptuado en el artículo 13 de la Ley del Sufragio Universal de 26 de Junio de 1890, anuncia que la Junta municipal del Censo electoral se reunirá en la Sala de Sesiones de este Ayuntamiento el día 20 de los corrientes, á las ocho horas, para el objeto indicado en el mismo artículo.

### Excedentes de cupo

Del 24 al 25 del actual se supone serán dados de alta los excedentes de cupo que están aprendiendo la instrucción militar.

Uno ó dos días antes de ser dados de alta dichos excedentes, efectuarán una excursión que probablemente será á Luchmayor ó á Santa María.

### Alumbrado en los suburbios

Hace algún tiempo el Excmo. Ayuntamiento acordó aumentar el número de faroles del alumbrado público en los suburbios.

Actualmente se está procediendo á la colocación de dichos faroles.

Por lo que se vé la Corporación Municipal está animada de los mejores deseos á fin de lograr que el alumbrado en los vecinos caseríos, no sea tan deficiente como en épocas anteriores; pero la Empresa encargada de suministrar el petróleo á dichos faroles no piensa de igual modo que el Ayuntamiento.

Muchas veces hemos recibido quejas de los vecinos de aquellas barriadas diciendo que los faroles eran encendidos á la hora reglamentaria pero á causa de no poner la medida de petróleo que debe el empresario en virtud del contra-

to que tiene con el Ayuntamiento, se apagan á las pocas horas de estar encendidos y cuando aún transita mucha gente por las calles las que quedan completamente á oscuras.

Estas denuncias hoy nos las han reproducido algunos vecinos de los Hostalets.

El Sr. Alcalde debería evitar los citados abusos, dando órdenes terminantes para que el empresario ó contratista cumpla en su deber.

### Inscripciones

En los Distritos Municipales  
CATEDRAL

#### DEFUNCIONES

Día 14.—Antonio Roca Mir, 3 años, San Magín 185; Nicolás Roig Llabrés, 3 años y medio, Salas 41; José Prat de Capere, viudo, 74 años, Unión 57; María Martínez Roca, viuda, 81 años, Hospital; Francisca Serra Cladera, 1 año, San Sardina.

### Religiosas

Para hoy.—San Toribio y Santa Eulalia.

Para mañana.—San Aniceto y San Esteban.

#### Cuarenta Horas

Mañana concluirán en la iglesia de San Cayetano.

A las seis exposición del Santísimo, á las diez misa mayor cantada.

Por la tarde, actos de coro, ejercicios y reserva.

#### Primera comunión

En la Catedral, esta tarde han empezado los ejercicios preparativos para los niños y niñas que han de recibir este año la primera comunión.

### Notas del Carnet

Con dirección á Madrid ha salido esta tarde el Director gerente de la *Industrial Agrícola Balear* D. Constantino Lluch.

Ayer llegó á esta capital nuestro amigo el profesor D. Rafael Ballester acompañado de su señora esposa.

Regresa de la Corte donde ha tomado parte en oposiciones á varias cátedras vacantes.

En el vapor correo *Cataluña* vinieron ayer de Barcelona D. Bartolomé Morey, D. Miguel Vidal, D. Gaspar Calvet, don Pedro Bofill y señora, D. José Fuster, don Manuel García, Madlle. Meyer, D. Rafael Ballester y señora, D. Juan Román, D. Jacinto Sanz y señora, D.ª María March, D.ª Dolores y D.ª Concepción Figueras, D.ª Josefa Subirachs, doña Gabriela Sansó, D.ª Eladia Díaz, don Epifanio Díaz, D. Juan Vidal y señora, D. Alberto Jaura, D. Antonio Cassasa, D. Angel Serra, D. Gerónimo Fiol, don Cipriano Soler, D. Laureano Rubio, don Manuel Marcó, D.ª María Gasset, don Gaspar Martín, D. Enrique Covas y don Luis García.

A bordo del *Balear* salieron ayer para Valencia Mr. Bourbon, Mr. Driot, don Francisco Clar y D. Leopoldo Ordinas.

En el vapor correo *Cataluña* han salido esta tarde para Barcelona D. Francisco Rusiñol, D.ª María de Semir, don Constantino Lluch, D. Miguel Jaume, D. Francisco García, D. Miguel Moragues, D. Juan Ramis, D. Antonio Quintana, D. Mariano Vives, D. José Forteza Rey, D. Francisco Barceló, D. Damián Llorens, D. Bernardo Oliver, D. Antonio Cladera, D. Gabriel Ribas, D. Jaime Comas, D. Antonio Massot, D. Antonio Ribas, D. Bartolomé Amengual, don Jaime Gelabert y D. José Valenzuela.

#### MATRIMONIOS

El domingo contrajeron matrimonio D. Miguel Abraham Oliver con D.ª Magdalena Planas Carbonell y D. Bernardo Jofre Palmer con doña Catalina Palmer Tomás.

El lunes lo efectuaron D. Ricardo Fiol Coll con doña Francisca Avellá Roca y D. Pedro Más Moranta con doña Catalina Tomás Ribas Suau.

Ayer lo efectuaron D. Juan Mesquida Barceló con doña María Barceló Bover y D. Emilio Janer Oliver con doña María Monserrat Más.

### De Enseñanza

#### Pagos

Para mediados de la próxima semana se dice que la Excmo. Diputación Provincial abrirá el pago del aumento gradual de sueldo, anulada de 1902.

El 8 del corriente se abrió el pago de los haberes de marzo á los maestros de Baleares.

Sería de desear que fuese librado en breve el primer trimestre de material cuya falta echan de menos muchos maestros.

#### Recordatoria

El *Magisterio Balear* en su último número dice lo siguiente:

«Recordamos á nuestros compañeros la conveniencia de que, cuanto antes, arreglen los documentos necesarios para su expediente personal que deben presentar en la sección de la J. P. durante el presente Abril.»

### Los teatros

Ante escasa concurrencia representóse anoche por primera vez en Palma la farsa de Bisson *Il controllore dei vagoni letto*.

La interpretación fué excelente. Para esta noche está anunciada la comedia *Amore senza stemo*.

#### Lírico

La segunda representación de *Enseñanza libre* atrajo anoche gran concurrencia particular en la galería.

La obra obtuvo igual éxito que el día del estreno. *Gaspacho andaluz* y *Los granujas* que también se cantaron anoche, son obras que el público recibe con aplausos.

Esta noche se estrena *El Morrongo*.

Mañana no habrá función para dar lugar al ensayo general de la hermosa obra *El puñao de rosas*, que se cantará por primera vez en Palma, el sábado próximo.

### Sucesos

Un carruaje que ayer transitaba por la calle de la Herrería, atropelló á un joven, al que derribó al suelo, pasándole una de las ruedas por encima del muslo derecho.

El conductor del carruaje, lamentándose del suceso, fué el primero en auxiliar al joven atropellado, quien fué conducido á su domicilio.

#### Caballo en libertad

Mientras un cochero estaba procediendo á la limpieza de un caballo en la calle de Zavallá, se le escapó dando varias carreras por las calles contiguas, ocasionando sustos á los transeúntes que pasaban por dichas vías; fué detenido en la calle de Morey.

### Marítimas

#### Entradas

A las 7 y media de la mañana de ayer fondeó procedente de Barcelona el vapor correo *Cataluña* con 49 pasajeros la correspondencia y carga general.

—A las 12 lo efectuó procedente de la isla de su nombre el vaporcito *Cabrera*.

—Por la tarde fondeó procedente de Barcelona la balandra *María Luisa*.

—A las 2 de la tarde de hoy ha llegado procedente de Ibiza el vapor correo *Lulio*.

#### Salidas

A las 10 de la mañana de ayer salió para Ibiza y Valencia el vapor correo *Balear* con 6 pasajeros, la correspondencia y un poco de carga.

—A las 6 de la tarde ha salido para Barcelona el vapor correo *Cataluña*.

### En la Audiencia

#### Causa por homicidio

Esta mañana á las once ha continuado la vista del juicio que se suspendió ayer; empezando con la declaración de los testigos de la defensa.

#### Prueba de la defensa

Jaime Llabrés (a) *Criroyé*. Fué el primero que declaró. De 28 años, es casado. A preguntas de la defensa dice que el interfecto era sujeto de pésimos antecedentes y que en cierta ocasión le amenazó con machacarle la cabeza por haber hecho retirar ganado de terrenos de su propiedad.

Añade que el día de autos fué á su casa y le pidió dos huevos y se los comió revueltos con tomates, bebiendo después alguna cantidad de vino y cuando hubo acabado se marchó diciendo que iba á hacer una muy gorda.

Bartolomé Llompart Reus (a) *Cortada*, manifiesta que una noche se retiraba á su casa y le salió á camino el *Revezi* y

le convidó á ir ha su casa á lo que el testigo se negó, más en vista de su insistencia fué con él, y enseguida que llegaron le pidió dos duros, amenazándole con una cuchilla de grandes dimensiones, y que él en vista de eso y atemorizado se los prestó, devolviéndole 6 pesetas al cabo de dos semanas.

Miguel Perras Frau casado 48 años natural de Inca. Manifiesta que tenía varios albaricoqueros que lindaban con otros arrendados por *Ravezi*, y notó que se le robaban el fruto por lo cual, una noche se puso al acecho y sorprendió al *Ravezi* y lo persiguió, disparándole dos tiros y que no quitó parte por temor á que *Ravezi* le quitase la vida.

Juan Perelló Gómez (a) *de se cova* soltero de 40 años, vecino de Inca.

Vendió albaricoques á Sampol por la cantidad de 35 pesetas y al ir á cobrar la mercancía solo le entregó 25 pesetas diciéndole que ya le daría las otras 10 y que al ir á pedirselas le amenazó de muerte.

Gabriel Mulet Planas manifiesta que se presentó una noche su hermano Antonio con mucha congoja por haberle pedido Antonio Sampol y dicho que ir no se lo daba le mataría, manifiesta que oyó por el pueblo que otros le habían pegado.

Añade que el muerto era hombre de mala vida y que una vez le robó un cesto de albaricoques y le amenazó de muerte si le delatada.

Antonio Perelló Frontera, 60 años, casado, dice que tiene sospechas de que el muerto robase dos conejos á un hijo suyo y que en cierta ocasión que se daba un baile en la casa, quiso sentarse al lado de una joven y ésta le despreció por lo cual intentó matarla con un revólver.

Sebastián Llabrés, 22 años, soltero, manifiesta que venía una noche de Llubí en su carro y sintió voces de dos sujetos que pedían socorro y él se acercó y vió que el *Revezi* les había pedido la bolsa ó la vida, cuyo hecho se puso en conocimiento de la autoridad.

Cuenta también que hace unos 4 años el *Revezi* le robó violentamente una petaca que llevaba en la faja pensando que era dinero.

Gabriel Llompart, 29 años, soltero, jugó una vez al tejo con Sampol y robó éste el dinero que llevaba encima.

Antonio Perelló Jordá, 32 años, casado, cuenta que jugó al tejo con Sampol y éste le amenazó de muerte si no le entregaba el dinero y el entonces le dió 6 pesetas que llevaba.

Antonio Horrach Gual, 44 años, casado, vecino de Inca. Dice que encontró al ganado de *Revezi* que pastoreaba en terrenos de su propiedad y le ordenó que saliera á lo que contestó que no le daba la gana.

Lorenzo Juliá, 53 años, casado, es vecino del interfecto y dice que siempre notaban á faltar algo, sobre todo frutas, suponiendo que lo sustrajera *Ravezi*, pues desde que ha muerto, no ha vuelto á faltar nada.

Lorenzo Borrás Pons, 61 años, casado, vecino de Inca, encontró á Antonio Sampol que estaba con su ganado en unos terrenos propiedad del declarante y al invitarle que se marchara le agredió con un palo.

Bartolomé Cabrer, 29 años, casado, tuvo á trabajar en su casa al *Ravezi* y un día al pagarle se quería cobrar tres pesetas que le debía, á lo que se opuso *Ravezi* diciéndole que le daría 3 puñaladas si volvía á pedirselas.

Bartolomé Prats, 21 años, casado, vecino de Inca, prestó 7 pesetas á *Ravezi* y al pedir que se las devolviera este le pegó y amenazó de muerte.

Sebastián Miralles, 43 años, casado, dice que fué un día á su casa el *Ravezi* y le pidió 10 duros, de cuyo dinero no le devolvió más que 13 pesetas y eso á fuerza de gestiones que tuvo que hacer.

Ignacio Llabrés Ferragut, 24 años, soltero, vecino de Llubí, dice que el día de autos pasó *Ravezi* por su casa y después de hablar un rato con él, le dijo que iba á hacer dos muertes y el declarante lo tomó á broma.

Onofre Rubí, 63 años, casado, acompañó á Gabriel Perelló al Cuartel de la guardia civil y le contó que el *Ravezi* le había pegado por no haberle querido prestar 4 pesetas y en efecto llevaba la cara amorarada de los golpes que recibió.

Antonio Pizá, 53 años casado, vecino de Inca, tenía unos albaricoqueros al lado de la casa de *Revezi*; empezó á tirarle piedras y le robó unas 3 arrobas de albaricoques.

Miguel Canet Sastre, 44 años, es Guardia civil y prestaba sus servicios en el puesto de Inca cuando sucedió el hecho y relata como una noche se presentó Gabriel Perelló y le manifestó que había sido *atravacado* por el *Revezi*.

Añade que Antonio Sampol era sujeto de muy malos antecedentes y que

siempre tenía que amonestarle por lo pendenciero y además lo tenían anotado en el libro de sospechosos.

Antonio Paret Gual, 43 años, casado, natural de Inca y vecino de Artá. Es zapatero é iba los días de feria á vender el calzado á Llubí y tiene sospechas de que el interfecto le robó un cofrecito que tenía en el carro.

Sebastián Matheu Simonet, 23 años, soltero, fabricante y vendedor de jabón, manifiesta que iba con su hermano en el carro y les salió al encuentro Antonio Sampol y les pidió el dinero que llevaban encima y que huyeron y dieron parte al Juzgado.

Juan Matheu Simonet, es hermano del testigo anterior y coincide con él en sus declaraciones.

#### Prueba documental

A petición del Ministerio Fiscal son leídas las diligencias de inspección ocular, declaración de autopsia y atestado de la guardia civil.

La defensa pide se lea el informe del alcalde de Inca sobre la conducta de los procesados.

El Fiscal mantiene como definitivas las conclusiones provisionales.

La defensa modifica la primera conclusión manteniendo como definitivas las otras.

En vista de lo avanzado de la hora el presidente Sr. Fernandez ha suspendido la sesión para continuarla mañana á las 10 y media.

### Fomento Agrícola

#### DE MALLORCA

Habiendo solicitado D. Juan Massanet y Verd duplicado del resguardo número 308 de cinco acciones de esta Sociedad números 1801 al 1805, por extravío de dicho talón; se hace presente que, transcurridos 15 días sin presentarse reclamación en contra, será declarado nulo y sin valor ni efecto el resguardo extraviado, y expedirá el duplicado que se desea.

El talón de que se trata fué emitido á favor de D. Jurn Massanet y Ochando con fecha 13 de Enero de 1894.

Palma 4 de Abril de 1903.—Por el Fomento Agrícola de Mallorca, El Director Gerente, Miguel S. Oliver.

### Lecciones de violín

Encontrándose en esta ciudad el profesor de violín D. Eladio Vidal, discípulo del célebre violinista D. Matías Crichboom, contratado por la Empresa del Teatro Lírico, da lecciones de violín á precios convencionales.

Para informes dirigirse en la calle de San Bartolomé, núm. 15, primer piso.

### Oficiales cajistas

Se necesitan en la imprenta de las Hijas de Colomar.

### Ayuntamiento

#### Sesión de hoy

Esta tarde á las doce y cuarto ha comenzado la sesión presidida por el señor Planas. Asistieron los Sres. Salas, Bestard, Muntaner, Rosselló y Gómez, Bonnin, Villalonga (D. A. y D. F.), García Orell, Piña y Ferrer.

#### Acta y Cuentas

Fuó leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron varias cuentas que ascendieron á 2329'25 pesetas.

#### Orden del día

Se da cuenta del asunto que quedó sobre la mesa, referente á la reforma de la *Casa de Bonaparte*; pero se entra el Ayuntamiento de otra solicitud del mismo propietario pidiendo el derribo de la referida casa.

No se toma acuerdo porque la solicitud ha pasado á informe de la Comisión de Obras.

Se lee el extracto de los acuerdos del mes de marzo para ser publicados en el *Boletín Oficial*.

Se conceden dos meses de licencia al concejal D. Miguel Bibiloni.

Se enteró de un oficio de la Administración de Consumos ampliando en ocho días el plazo de exposición de las listas de las cuotas del extrarradio.

Se aprueban varias cuentas por gastos en el Ensanche de esta ciudad.

Se conceden los siguientes permisos.

A D. Bartolomé Salvá para construir una casa en *Ses Murteras*.

A D. Juan Bernat para construir otra en Santa Catalina.

A Esteban Galmés, para construir otra en el *Coll d' en Rabasa*.

Se entra de un dictamen de la Comisión de Obras desestimando una instancia por la que se solicitaba efectuar ciertas obras en una casa de los Hostalets.

Como no hubo mas asuntos de que tratar, se levantó la sesión.



### Colisión en La Puebla

Hasta nosotros llegan noticias alarmantes acerca de los sucesos que ocurrieron en la noche del martes en La Puebla.

Según se nos dice, entre el Alcalde de aquella población y los concejales, las relaciones no son tan cordiales, que no existan resquemores y pasioncillas.

El Ayuntamiento de La Puebla, acostumbra celebrar sesión, en primera convocatoria, los domingos, y en segunda, los martes. El domingo último no hubo sesión, por falta de número; tenía que celebrarse, pues, el martes.

A la hora señalada se presentaron los concejales en la Casa Consistorial y la encuentran cerrada. Se manda a buscar las llaves, y después de muchas idas y venidas los concejales consiguen alcanzarla. Penetran en el salón de sesiones y ante el primer oficial de secretaría se hace constar que a la hora señalada estaban los concejales presentes.

Sin duda alguna, la intención de los concejales era celebrar sesión presidida por el de mayor número de votos, pero no lo pudieron hacer porque una mano apagó las luces de gas acetileno y con tal motivo se alarmaron los concurrentes suponiendo serían amañados del alcalde para impedir se celebrara sesión.

En estas circunstancias penetran en el salón de sesiones los guardias municipales, serenos y demás personal a las órdenes del alcalde, comenzando a repartir sablazos y garrotazos, armándose entre todos tremenda colisión que duró por largo rato.

Un municipal, arma en mano, intentó acometer a un concejal republicano, quien pudo escapar de la furia de aquel empleado que intentó lincharle, gracias a que otra persona desvió la dirección del sable.

El alcalde estaba presente en estas circunstancias alentando a los guardias y dirigiendo palabras malsonantes a los concejales, palabras que nos abstemos de apuntar por no herir la susceptibilidad de nuestros lectores.

La colisión terminó, registrándose muchos contusos y un concejal herido. El juez municipal, que enteróse del hecho, comenzó a instruir las diligencias oportunas.

Fuera conveniente que el gobernador Sr. de la Torre procurara enterarse de esos escándalos que desdican de toda población culta y viera de castigar con mano dura a los promovedores o promovedor de la alteración del orden.

Hechos como el relatado, precisa sean duramente castigados para que no vuelvan a repetirse.

Escritas las anteriores líneas, en el Gobierno Civil hemos recogido las siguientes noticias oficiales:

#### Oficio del Alcalde al Gobernador

El Alcalde de La Puebla D. J. Serra y Caymari da cuenta al Sr. Gobernador civil de los anteriores hechos en la forma que se expresan:

«El deber de cumplimiento me obliga a denunciar a su respetable autoridad, los disturbios y alborotos cometidos en la noche de ayer por la mayoría de los concejales de la corporación de mi presidencia, que con sus arengas y excitaciones perturban el reposo público y alteran el orden, difícil las más de las veces de poderse contener.

Avidos aquellos concejales de pretrechar su mal avenencia con los principios de autoridad inculcados en la persona que tiene la alta honra de dirigirse a V. E. quisieron en la noche del día de ayer reunirse sin citación ni convocatoria al efecto y faltando a todo precepto de Ley, a sesión ordinaria en segunda convocatoria, por no haberles dado el beneplácito de reunirse en el día y hora señalados para la celebración de la primera.

Intil fué que por los dependientes de mi autoridad se les dijera que por no haberse reunido el Ayuntamiento en el día y hora señalados conforme al artículo 57 y disposición del 103 de la ley municipal, se había por mí suspendido el acto de sesión para la próxima inmediata; inútil el que estuvieran cerradas las dependencias municipales y local destinado a sesiones públicas, como inútil también el que no hallaran en aquellas ni al Presidente de la Corporación ni al secretario de la misma: nada hizo mella en el ánimo de los que en pleno conocimiento de sus deberes trataron de atribuirse facultades que por la ley les están vedadas, y a fuerza de terquedad y empeño quisieron realizar su premeditada obra, primero en el local destinado al efecto, por descerrojamiento de puertas y después en un zaguán contiguo a aquél.

Constituidos en esta dependencia, el Teniente primero D. Bartolomé Cladera Socías desplegó toda clase de habilidades para cumplir su libre albedrío y para que este no quedara sepultado en el olvido, requirió para que diera fé del mismo al Notario de la localidad, quien noblemente se negó a satisfacer aquellas voluptuosidades y apeló después al

testimonio de varios vecinos, dando con ello entrada en aquellas dependencias a una multitud turbulenta, que no pudo impedir su avancha la fuerza armada de mis ordenes.

Al dárseme por los obligados cuenta de aquellos desmanes, hicieron que me constituyera en el local en donde los mismos se perpetraban, y ayudado por los dependientes de mi autoridad, conseguí llegar al sitio de referencia; una vez allí, ordené el inmediato desalojamiento de los reunidos, que si bien se consiguió fué, por parte de aquéllos, con obstinación en su principio y con protestas y groserías en su final.

Al desocupar el local, la masa turbulenta ó asalariada intentó desarmar a un guardia municipal, lo que dió lugar a que todos los mal avenidos rindieran culto a la autoridad y desocuparan por fuerza lo que de grado no respetaron, sin que en ello ocurriera ni la más leve lesión ni la menor rozadura.

El hecho denunciado evidencia de una manera clara que la mayoría del Ayuntamiento tiene tan solo el proyecto de levantar motines y excitar los ánimos para una alteración de orden que puede proporcionar días de lutos para esta morigerada población, y como hechos de la índole expuesta vienen repitiéndose todos los días de sesión, merece que no quede sin correctivo la falta expuesta en este escrito, que a juicio del que dice, reviste carácter de delito y existir las agravantes de alevosía, usurpación de atribuciones y alteración de orden; V. E. juzgará como mejor crea procedente.

«La Puebla 15 de Abril de 1903.—J. Serra y Caymari.»

#### Disposiciones del Gobernador

Enterado el Sr. Gobernador de estos hechos ha ordenado por telégrafo al Alcalde de La Puebla que pase el asunto al Juzgado de Instrucción y por telégrafo también ha dado instrucciones al Jefe de aquel puesto de la Guardia civil para que se eviten alborotos, pues está dispuesto el Sr. Gobernador, a no consentir que con pretexto de algaradas se trate de influir en las próximas elecciones respecto de las cuales guardará y hará guardar a sus subalternos la más absoluta imparcialidad.

## Gacetillas

El colegio Médico Farmacéutico celebrará sesión científica el día 17 del corriente mes, a las 7 de la noche, en la que disertará el Socio D. Mariano Aguiló sobre el tema «El Alcohol en el tratamiento de la neumonía».

El viernes y sábado de esta semana de doce de la mañana a una de la tarde, se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico Farmacéutico, Brossa 21, principal.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ver vacunadas reservadamente.

Probal los Cognacs H n y Garnir r.

Ayer efectuaron otra gira campestre los socios del Círculo de Pasivos de Balears organizando una excursión por los alrededores de esta ciudad.

Ayer recibimos la visita de un nuevo colega, *El Liberal*, órgano del partido liberal democrático de esta ciudad.

Al devolverle el saludo que nos dirige le deseamos muchas prosperidades y larga vida.

El Sr. Gobernador en vista de una fundada comunicación que le ha dirigido la Comisión Provincial ha autorizado a la Diputación Provincial para que pueda pagar a sus empleados cuyo sueldo sea mayor de 1.000 pesetas fuera del turno que establecen el Real Decreto de 23 de Diciembre de 1902 y la R. O. de 28 de Enero último.

Por el Gobierno militar de esta plaza se llama al Capitán de carabineros retirado D. Lorenzo Hernández Sans para entregarle un documento que le interesa.

Mañana en la Casa de Socorro del Ayuntamiento se vacunará gratuitamente.

Por el Sr. Tesorero\* de Hacienda se ha dictado providencia de apremio contra los contribuyentes morosos de la única zona de Menorca.

El Sr. Comandante de Marina, por medio de edicto, hace público que habiendo sido arrojados por el mar varios tablones de madera de pino en aguas de Son Servera, pueden presentarse los dueños de dichos tablones en el término de 30 días y les serán entregados.

Después de la cura al pago. Es cosa cómoda para todos y asegura a los enfermos la tan anhelada salud. Para más detalles léase en cuarta página. *Milagrosos Confitos e Inyección anti-venéreas y Rob anti-sifítico COSTANZI.*

## Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

(Corresponsales especiales)

### Suicidio.—Almirante Cervera

Mahón 15 a las 16.

(Recibido anoche a las ocho y media)

El soldado Agustín Picó, natural de Muro se ha suicidado en la Mola disparándose un tiro de fusil.

En el vapor correo de esta tarde ha salido para Barcelona el Almirante Cervera.

Al muelle han ido a despedirle las autoridades y numerosos amigos.

### Cazatorpedo francés

Mahón 16 a las 12'50.

Ha fondeado en este puerto procedente de Cádiz el cazatorpedo francés *Le Froude* al mando del comandante monsieur Renault.

Va tripulado por 62 tripulantes.

Orfila.

### Enfermedad infecciosa

Madrid 16 a las 10'40.

Se confirma que la enfermedad contagiosa que existe en Barcelona en algunas zonas parece que son algunos casos gastro-intestinales caracterizados por abundantes diarreas, serosas a veces, y vómitos, aquejando a los pacientes algunos calambres.—C.

### Pitos

Madrid 16 a las 11'10.

Telegrafían de la Coruña que circuló en aquella población la noticia de la llegada del nuevo gobernador Sr. Martos, acudiendo a la estación centenares de estudiantes provistos de pitos.—C.

### Comentarios

Madrid 16 a las 10'10.

En los círculos políticos se dice que la nota oficiosa del Consejo y los proyectos de reformas no pasarán de la categoría de proyectos.

Cuentan que las Cortes solamente terminarán la discusión de las actas en el mes de Julio y la del mensaje de la Corona y seguidamente vendrán las vacaciones a causa de los calores quedando los presupuestos por falta de tiempo para discutirlos.—C.

### (Servicio particular)

### Consejo de Ministros

Madrid 15 a las 22'15.

En la sesión del Consejo se acordó la adquisición, sin las formalidades de subasta, de las planchas de blindaje destinadas al crucero *Cataluña* y la modificación del artículo de los presupuestos relativo a la adquisición de pólvora, proyectiles y otros efectos que debían elaborarse en las fabricas nacionales.

El ministro de la Guerra, general Linares, dió cuenta, en líneas generales, del presupuesto de su departamento. En dicho proyecto se mejora el haber del soldado, se aumentan las guarniciones de las posesiones españolas en Africa y se reorganizan los ejércitos de Baleares y de Canarias sin que los reclutas pertenecientes a dichos archipiélagos salgan de las islas respectivas.

También se aprobó el presupuesto del ministerio de la Gobernación, en el cual se economizan 400,000 ptas del capítulo de Administración, destinándolas a aumentar el Cuerpo de Seguridad en Barcelona. En Sevilla, Valencia y Cádiz se crea una sección montada. En Madrid se aumenta la fuerza de la guardia civil de infantería y de caballería. En el término de cinco años se reconstruirá la red telefónica. Se proveerá lo necesario para tender cables telegráficos entre la península y Canarias, entre Cádiz y Tánger, entre Barcelona y Mallorca y entre las islas Chafarinas y Argelia, duplicándose la actual consignación para la telegrafía sin hilos. Se establecerá la dotación necesaria para la instalación inmediata de líneas inter-urbanas y otras para Andalucía, el N. O. y el enlace de Madrid con París. En el ramo de Correos se atenderá a la reparación del material completándola en dos ejercicios; se aumentarán las conducciones de la correspondencia por peatones y carteros en más de dos mil ayuntamientos y se revisará y se enmendará la tarifa postal vigente. Estas reformas producen menos de tres millones de aumento en el presupuesto de Gobernación.

### De Marruecos

Madrid 15 a las 23'15.

Comunican de Melilla que se espera un barco marroquí que conduce a Sidi Turquí con refuerzos enviados por el Sultán a la alcazaba.

La mayoría de los moros se niegan a pagar los impuestos al Sultán. Sidi Belabas, administrador marroquí de la aduana de Uxda se ha refugiado en Marguía con la caja de los fondos.

Otros empleados del Sultán dicen que en Sebdi las tribus fronterizas de la Argelia están muy agitadas, convencidas de que el pretendiente El Rhoqi después de vencer al Sultán emprenderá la guerra santa.

### Más cadáveres.—Crucero "Infanta Isabel,"

Madrid 15 a las 23'15.

Un telegrama oficial de Melilla dice que han sido encontrados nueve cadáveres más.

Según el mismo telegrama el crucero *Infanta Isabel* se refugió en Chafarinas a consecuencia del temporal reinante, y ha vuelto a Melilla.

### Entre republicanos

Madrid 15 a las 23'15.

De Barcelona telegrafían que el señor Salmerón, enterado de los sucesos ocurridos en Valencia entre los partidarios del Sr. Blasco Ibañez y los adictos al Sr. Soriano, ha decidido marchar en seguida para poner coto a la campaña de difamación del Sr. Soriano.

El Sr. Salmerón regresará el sábado, si no lo ha hecho antes.

### Puñaladas en un penal

Madrid 15 a las 23'15.

Comunican de Valencia que un ayudante del penal de San Miguel de los Reyes fué agredido por un penado que le asestó una puñalada en la cabeza. El agresor se refugió en un retrete, y otro ayudante que trató de detenerle, recibió otra puñalada también en la cabeza. Este ayudante disparó contra el penado hiriéndole gravemente. Todos los heridos fueron llevados a la enfermería.

El agresor cumple una condena de 17 años que se le impuro por haber faltado a un superior.

### Lo de Valencia

Madrid 15 a las 23'15.

Telegramas de Valencia dicen que siguen siendo el tema de todas las conversaciones en aquella capital los sucesos de anoche.

El juez del distrito del Mar se hará cargo del seminario.

### Funerales.—Gritos subversivos

Madrid 15 a las 13.

A las once de la mañana, en la iglesia de San Lorenzo, se han celebrado los funerales de *Hospicia*, una de las víctimas de los últimos desórdenes.

Han asistido al acto los vecinos del barrio y un centenar de estudiantes.

Al final de la función dió un síncope a una hermana de *Hospicia*.

Antes de empezar la función, los estudiantes, en la plaza de Lavapies, dieron gritos subversivos, disolviéndose sin que fuera necesaria la intervención de la fuerza pública.

### Una dimisión.—Representación

Madrid 15 a las 23'15.

El Gobierno admitirá la dimisión del Rector de la Universidad de Valencia en cuanto termine el periodo electoral.

El Sr. Calleja representará al ministro de Instrucción Pública en el Congreso Médico Internacional que en breve se celebrará en Madrid.

### Epidemia en Barcelona

Madrid 16 a las 9'30.

De Barcelona comunican que se hallan millares de personas atacadas de perturbaciones gastrointestinales.

Estas se caracterizan por abundante diarrea serosa y vómitos.

Hasta ahora no ha ocurrido ninguna defunción.

La Academia y el Cuerpo médico municipal se ha ocupado en sesión de las causas de dicha epidemia y estudia el tratamiento.

Créese que la epidemia es debido a las aguas que se comunican con las del Llobregat las cuales son impuras a causa de las industrias que las utilizan rio arriba.

Se han analizado las aguas de cierta procedencia.

### Un telegrama de Salmerón

Madrid 16 a las 9'30.

De Barcelona dicen que pocos momentos antes de marchar el señor Salmerón a Valencia, ha dirigido un telegrama a los Sres. Blasco Ibañez y Soriano, diciéndoles: «Aeabo toda manifestación hostil. Salgo esta noche; nadie absolutamente vaya a la estación para recibirme; obedezcan este mandato por deber político y por afecto personal; publíquese este telegrama.»

### Huelga de descargadores

Madrid 16 a las 9'30.

Comunican de Cartajena que están en huelga los cargadores del muelle de Sta. Lucía y piden ocho horas de trabajo. Seis vapores tienen paralizadas las operaciones de carga y descarga.

Los huelguistas obligaron a retirarse a algunos individuos que pretendían descargar un vapor, apedreando a los guardias que intervinieron.

### Disgusto de los pescadores

Madrid 16 a las 9'20.

Comunican de la Coruña que se acen-

túa nuevamente el disgusto de los pescadores con motivo de hallarse en aquellas aguas tres buques franceses que se dedican a pescar el besugo con el aparejo del *bon*, penetrando a altas horas de la noche y con las luces apagadas en la bahía y barriendo la pesca.

### Arafa apresado

Madrid 16 a las 9'20.

De Tánger telegrafían que algunos pasajeros llegados de Nemoura dicen que los rebeldes capturaron al príncipe Muley Arafa, pasándose éste al bando de el Rhoqi, ante los ofrecimientos que se le hicieron de concederle un alto puesto.

### El viaje de Loubet

El Juana de Arco y el Pelayo.—Salvas. Momentos de entusiasmo.

Madrid 16 a las 1.

Comunican de Argel que a la una llegó el buque de guerra *Juana de Arco* que conduce a su bordo el presidente de la república francesa Mr. Loubet.

Al pasar el *Juana de Arco* por delante del *Pelayo*, este tocó la Marsellesa. El Almirante del buque español Sr. Viniégua se hallaba de pie y descubierto sobre el puente. Junto a él estaba todo el estado mayor del *Pelayo*.

El buque francés tocó la Marcha Real.

Se escucharon salvas de aplausos que procedían de ambos buques.

La llegada a Argel.—La actitud de España.

El presidente de la República Francesa llegó a Argel a la una 30 minutos, desembarcando a las dos.

Al hacerlo se escuchó estruendosa salva de aplausos.

De todos los buques surtos en el puerto se escucharon vivas entusiastas.

Le *Journal des débats* en un brillante artículo aplaude la política de neutralidad que España guarda en Melilla no alterando el estado de cosas ni dejando desembarcar las tropas del Sultán.

### Visitas

A las cinco de la tarde, Mr. Loubet recibió a los comandantes de las escuadras extranjeras cambiándose discursos afectuosísimos entre el Presidente y el Sr. Viniégua.

Después recibió al clero presili lo del Sr. Obispo.

### Banquete y baile.—Condecoraciones

Mr. Loubet ha invitado a los oficiales superiores de los buques extranjeros al banquete y baile que se celebrará a bordo del *Juana de Arco*.

Mr. Loubet ha enviado condecoraciones a diferentes personalidades, entre ellas al Almirante Viniégua la de comandante de la Legión de Honor, y la de oficial al capitán Leonardo Gómez comandante del *Pelayo*.

### Banquete de embajadores

Se ha celebrado en Argel el banquete que el presidente Mr. Loubet ha ofrecido a los embajadores extraordinarios y a los altos funcionarios.

Mr. Loubet pronunció un discurso expresando la viva satisfacción que sentía al ver desde bordo del buque los pabellones de cuatro naciones amigas, agradeciendo a sus soberanos el envío de buques para saludarle.

### La bolsa de hoy

Madrid 16 a las 16.

(URGENTE)

Labolsa ha cerrado a las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Interior contado	75 20
Interior fin de mes	75 20
Amortizable 5 por 100	95 20
Acciones Banco de España	400 00
Idem Compañía de Tabacos	425 00
Francos	35 00
Libras	00 00
Exterior de París	86 90

### FABRA

### CAFÉ MAHONÉS

El programa de la velada musical que se celebrará esta noche por el sexteto de profesores, es el siguiente:

- 1.º Pasacalle de *La Alegria de la Huerta*.
- 2.º Gavotta *La Favorita*.—3.º Preludio de *El Anillo de Hierro*.
- 4.º Sinfonía *Si F etris Dei* (éxito).
- 5.º Polonesa de Chopin (estreno).
- 6.º Wals Jota *El Infierno*.

### AVISO

Se hace saber para general conocimiento del público que en el término de tres días se curan las anginas.

Para informes dirigirse a la calle de Santacilia (a) *Gasparó*, número 5.

### Oficiales modistas

Se necesitan, siendo bien retribuidas, calle de la Pureza, numero 1.

### ¡OCASION!

Encargada esta casa de la liquidación de una partida

*Agua de Colonia legitima*

se ofrece al público a

3 PESETAS EL LITRO

—UNION, 53, LA VINA—



De todo un poco

LA COCINA

GALLINA CON CEBOLLETAS

Cocer la gallina en el puchero. Rehogar en manteca unas cebolletas y unos pedacitos de tocino con un poco de azúcar molido.

Echar la gallina y un poco de caldo; dejar cocer un rato y servir la gallina en una fuente, echando la salsa encima.

FEMENILES

Pomada de tuétano de vaca

- Tuétano de vaca... 30 gramos
Manteca de cerdo sin sal... 30
Bálsamo del Perú... 2
Extracto de vainilla... 1
Aceite de avellanas... 4

mamente una media hora y al retirirlas del baño, se añaden los líquidos y el todo se cuele por un tamiz fino, depositando el contenido en un tarro de loza, donde se bate bastante tiempo hasta conseguir su relativa dureza, dejándolo después 48 horas para usarlo.

Esta pomada es altamente recomendable para conservar su color al cabello rubio ó castaño.

TIEMPO PERDIDO

Soluciones:

Al Acrostico.

REAL PALACIO
BROSSA
ELAIRE
VICTORIA
QUINTANA
DANUS

A la tarjeta.
Ronear despierto.
Al cuadrado.

R O T O
O C A S
T A Z A
O S A R

Tarjeta

Remitida por Anilatac

María Ana Touno

Combinar las letras de modo que resulte el nombre de un letrado español.

Logogrifo

Remitido por Petit Puccini nombre de varón.

- 1 7 3 4 5 2 juego
3 2 5 reo
1 7 nota musical
2 vocal
3 4 nota musical
1 7 5 reo
3 4 3 7 cosa que se hace a los niños
3 7 5 2 animal

Correspondencia:

Petit Puccini: Reirme yo de Vd. ¡Si no puede ser! Para que se convenza de que está Vd. en un error le publico un logogrifo.
F. Eon: ó F. Noe que es lo mismo. Gracias por el envío.
Anilatac: Bravo, bravo, bravísimo. Arquímedes II.

CONTRIBUCION INDUSTRIAL Y DE COMERCIO 3 pesetas

De venta en la Librería de J. Tous.

Vapores-correos

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona los martes, jueves y viernes a las 6 tarde (directo) y los domingos a las 5 tarde (via Alcudia).
Para Valencia los miercoles a las 9 mañana.
Para Alicante los sabados a las 5 tarde.
Para Ibiza los lunes a las 10 de la mañana, los miercoles a las 9 de la mañana y los sabados a las 5 de la tarde.
Para Mahón los miercoles a las 2 tarde (via Alcudia) y los martes a las 6 tarde directo.

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona los lunes, miercoles y sabados a las 7 de la mañana y los jueves a las 9 de la mañana (via Alcudia).
De Valencia los viernes a las 10 mañana.
De Alicante los martes a las 6 mañana.
De Ibiza los martes a las 6 mañana, los jueves a las 6 tarde y viernes a las 10 mañana.
De Mahón los lunes a las 9 mañana (via Alcudia) y los martes a las 6 mañana (directo).

Gran Lotería de Dinero

ALEMANA DE HAMBURGO

Autorizada y garantizada por el Estado.—115,000 billetes.—55,755 premios y ocho primas especiales que ascienden a

Marcos 11.306,390 ó Pesetas 18.843,985

El premio mayor en caso más feliz, es de Marcos

600,000 ó cerca de UN MILLON PESETAS

Especificación de los 55,755 premios, y de las 8 Primas:

Table with 2 columns: Premio de... and 16 Premios de... listing various prize amounts in Pesetas.

19,887 premios de pesetas 25, 240, 150, 165, 180, etc.

¡Gran suerte! ¡Cada segundo billete gana!

El sorteo de estos 55,755 premios se hace en 7 jornadas sucesivas, que se siguen en breves intervalos. Fuera de otros premios mayores en cada día, desde la primera se tira a un premio especial, de modo que en la última el premio mayor importa 600,000 Marcos, en la 2ª 550,000 Marcos, en la 3ª 600,000 Marcos, en la 4ª 7,000 Marcos, en la 5ª 8,000 Marcos, en la 6ª 90,000 Marcos y en la 7ª en caso más feliz.

600,000 Marcos ó un Millón de Pesetas

Las probabilidades de ganar en esta Lotería de Dinero constante son muy favorables, porque no consta más que de 115,000 billetes, de los que en cada sorteo se tiran 55,755, ganando la suma arriba indicada. Paga cada premio su reparto en tres días.

Precio de los billetes del primer sorteo, según el prospecto oficial

- 1 Billete original entero, Pesetas 10
1 Billete original medio, Pesetas 5
1 Billete original cuarto, Pesetas 250

Las personas que se venían en pedazo, se servían añadir a la vez los respectos por importes en billetes de Banco ó sellos de correo, o en el caso de haberlos por visto es de darlos ó en libranzas del giro Mútuo de Madrid ó Barcelona, extendidas a mi orden, ó en letras de cambio fácil a cobrar, por el interesado. Cada persona recibe los billetes originales de esta suerte, que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Además se adelanta a cada comprador la garantía de los billetes originales en lengua española verificada el sorteo, se envía a todo interesado la lista oficial.

Los pedidos se harán lo antes posible, pero siempre antes del 12 DE MAYO DE 1903

a nombre de Pincus, Moeller, Hamburgo (ALEMANIA)

Oficina Central de la Lotería. (Casa fundada en 1855.—Encargada por el Gobierno de la venta)
En caso que el contenido del prospecto no diese satisfacción a los interesados, los billetes pueden devolverse antes del sorteo y el importe se devuelve. Esta Casa ha sido siempre favorecida por la fortuna y ha pagado a sus favorecedores de todas las naciones muchos premios de mayor consideración.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Cuba y Méjico

El día 6 de Abril saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña el vapor ALFONSO XIII directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costaniza y Pasifiro con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Abril saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 31 de Cádiz el vapor MANUEL CALVO directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados-Unidos, litorales de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 de Abril saldrá de Barcelona, el 15 de Málaga y el 18 de Cádiz el vapor MONSERRAT directamente para las Puercas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabana-Caracas, Puerto Cabell y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana.

Línea de Filipinas

El día 2 de Abril saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor ANTONIO LOPEZ directamente para Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 2 de Mayo saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor REINA MARISSINA directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias

El día 17 de Abril saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor M. L. VILLAVARDE directamente para Cebrantes, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando a Barcelona por Oádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Fernando Poo

El día 25 de Mayo saldrá de Barcelona, el 26 de Cádiz y el vapor para Fernando Poo, con escalas en Cebrantes, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger

Saldrá de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes. Saldrá de Tánger: Martes, jueves y sábados. Para más informes dirigirse al Agente de la Compañía en Palma, Plaza de Anón o Maury, 4.

Nodrizas

Hay una de 22 años de edad y leche de seis meses que desea encontrar criatura para lactar en la casa de los padres de la misma. Para informes dirigirse calle de Santa Clara, número 5, piso segundo.

Ocasión

Fandejas, cálices, copones, piñones, postillos, cubiertos, relojes y otros objetos para regalos. Platería Fuster, hermanos Colón 5.

CONFITES ANTIVENEREOS

ROOB ANTISIFILITICO INYECCION VEGETAL Costanzi



Inventor de los venenos curados medicamentos COSTANZI

Las celebridades médicas nacionales y extranjeras, después de una larga experiencia se han convenido o certificado que para curar radicalmente la purgación reciente y crónica con militar prostratas, filosas flujo blanco de las mujeres, arañilla, castrón de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, reencón de orina y en 2 ó 30 días la estreñimiento uretrales (estrechez) aunque sean crónicos de más de 20 años, y évi ar las peligrosísimas sondas no hay medicamentos más milagrosos que los confites é Inyección Cos tans. También certifican que para curar cualquier enfermedad sifilítica en vista de que el loto y el mercurio son dañinos para la salud nada mejor que el Roob Costanzi pues no sólo cura adicilmente la sífilis sino que evita los males efectos que producen estas substancias que como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, cal. Diputación, 436 Barcelona, seguro del buen éxito de sus medicamentos mediante un tratado que él admite a los incrédulos el pago una vez curados. Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 436, Barcelona, todos los días a las 11, y las consultas que se hacen por escrito con toda a gratia y con reserva. Precio de la inyección 4 pesetas. Confites anti venéreas para quienes no quieran near inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico, 4 pesetas.—De venta en Palma de Mallorca en la Farmacia de Ignacio Fontana Sura, latine 11, 21 y en casa del inventor Diputación, 436, Barcelona.

LAS COLUMNAS

Ferretería y droguería de Obrador y Casanovas

Santo Domingo 22 y 24—Palma de Mallorca

Batería de Cocina, estufas, cocinas económicas y demás objetos de calefacción water-closet, bombas, ferretería en general, gran surtido en droguería, etc., etc. Todo a precios excesivamente económicos. NOTA.—Esta casa cuenta con operarios inteligentes para el montaje y reparación de cuantos aparatos se le encarguen.

LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS

DE PINILLOS, IZQUIERDO Y C.

Antillas, Méjico y Estados-Unidos

Salidas fijas de este puerto el primero de cada mes El día 1 de Mayo saldrá el vapor

CATALINA

Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y New Orleans

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y para Canarias, Las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

También la admiten para New-York con trasbordo en la Habana, dando conocimiento directo.

Para informes dirigirse a los representantes de la Compañía señores Martínez y Planas calle de San Juan, número 20, Palma.

NOTA.—Se suplica a los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida.

SOLUCION BENEDICTO GLICERO POSTATO DE SALSON CREOSOTAL

Preparación la más radical para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrros crónicos, infecciones gipales, enfermedades conmutivas, inapetencia, debilidad general, pos razón nerviosa, neurastenia, inapetencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc.

Precio 2-30 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedito San Bernardo, 41, Madrid y principales Farmacias. En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela y C. Farmacéutica.

Molino

Se vende uno de madera propio para sacar aguas. Informará Antonio Ramis Cerdá, plaza de san Antonio, (Extramuros), tetra A.

VENTA

Se desean vender 12 vacas suizas de 1 a 15 meses de edad. Para informes en Sansellas, Mayor 3.

Venta

Se desea vender un pedazo de tierra propio para pastio de ganado 1 nar, de 3 a 6 cuarteradas de extensión. Informaran p axa del Olivar, (café Reñidero), Palma.

S'alquila

Un tercer piso que reune todas las comodidades. En e número 24 de la calle del Carmen informaran.

Advertisement for Nestlé's Milk, featuring the Nestlé logo and text: 'HARINA LACTEADA para NIÑOS, Convalecientes y Ancianos.'

Advertisement for Chocolates and other products by Matias Lopez, located at Ronda de San Pedro, número 30, Barcelona.

Advertisement for La Gresham insurance company, founded in 1848, with capital of 901 million pesetas.

Advertisement for Alcock's Porous Plasters, showing illustrations of people applying the plaster to various parts of their bodies.

Advertisement for La Flor de Nieve, a skin care product that cleanses and whitens the skin.

Advertisement for Comercio de maderas by Juan Arnau, located at Plaza del Olivar.